

Celebran Día de los Patrimonios en Alto Hospicio con homenaje al legado minero del Complejo Santa Rosa

En el marco del Día de los Patrimonios, diversas autoridades regionales, representantes del mundo productivo y vecinos de Alto Hospicio se congregaron en el histórico Complejo Minero de plata Santa Rosa para conmemorar el legado de la actividad minera en Tarapacá y su profundo arraigo en la identidad cultural del norte de Chile.

El encuentro fue encabezado por el seremi de Minería, Wladimir Astudillo Castillo; la gerente general de la Corporación Regional de Desarrollo de Tarapacá, Mariana Toledo Rivera; y el presidente de la Cámara de Industria de Alto Hospicio, Jorge Reyes Vargas. Los tres destacaron el carácter patrimonial de la minería en la región, y la importancia de rescatar y difundir su legado entre las nuevas generaciones.

“El sitio Santa Rosa no solo representa un testimonio físico de la historia minera regional, sino también un punto de encuentro para nuestra

memoria colectiva. Desde los pueblos originarios hasta las faenas coloniales y republicanas, la minería ha sido un eje de desarrollo y de construcción de comunidad”, expresó el seremi Wladimir Astudillo.

El Complejo Minero de plata Santa Rosa, ubicado en la comuna de Alto Hospicio, es considerado uno de los enclaves más relevantes del pasado extractivo de Tarapacá. Su cercanía con otros sitios emblemáticos como el asentamiento de Huantajaya — declarado el primer Monumento Histórico Nacional de la comuna— y la mina de plata El Carmen, configura un corredor patrimonial que ilustra la continuidad histórica de la actividad minera en la región, desde épocas preincaicas hasta el Chile republicano.

En la ceremonia, los asistentes recorrieron el sitio, participaron en exposiciones históricas y compartieron experiencias sobre la transmisión intergeneracional de saberes y oficios

mineros. La jornada buscó no solo visibilizar el patrimonio material de Tarapacá, sino también relevar su riqueza cultural, incluyendo la diversidad de prácticas, expresiones y relatos vinculados al quehacer minero. Mariana Toledo, en representación de la Corporación Regional de Desarrollo, valoró la convocatoria y resaltó la relevancia de la minería en

el tejido social tarapaqueño. “Estamos hablando de una actividad que no solo ha sido motor económico, sino también un espacio donde se han tejido relaciones laborales, sindicales y comunitarias que hoy siguen definiendo nuestro presente”, afirmó.

Por su parte, Jorge Reyes destacó la necesidad de proyectar este legado

hacia el futuro. “El patrimonio no puede ser solo un recuerdo estático. Debemos convertirlo en una herramienta para la identidad, el turismo cultural y el desarrollo sustentable de Alto Hospicio y Tarapacá”, señaló. El evento formó parte de una programación regional más amplia por el Día de los Patrimonios, impulsada por diversas entidades públicas y privadas, que busca fortalecer el vínculo de las comunidades con su historia y diversidad cultural. En esta línea, se destacó la importancia de seguir protegiendo y difundiendo

espacios como Santa Rosa, no solo por su valor arqueológico, sino también por su impacto en la memoria viva de los hospicianos.

La actividad concluyó con un llamado a preservar estos lugares patrimoniales mediante la participación activa de las comunidades, la investigación histórica y la integración de estos sitios en los planes de desarrollo territorial. “Reencontrarnos con nuestras raíces mineras es también una forma de construir ciudadanía y proyectar un futuro con identidad”, concluyó el seremi Astudillo.

Autoridades regionales y representantes del sector industrial destacaron el valor histórico del sitio minero Santa Rosa y su rol en la identidad cultural y el desarrollo de Tarapacá. La actividad fue parte de las celebraciones del Día de los Patrimonios en la región.

